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(от лат. suffixus — прикрепленный) — аффикс. Аффиксальная 
морфема, расположенная в слове после корня или после другого 
суффикса:   чита-тель, чита-тель-ниц(а). 

Различаются:  

1) словообразовательные суффиксы (выступают                                   как 
самостоятельное средство словообразования, так и в качестве части 
комплексного словообразовательного форманта: префиксально-
суффиксальный, суффиксально-постфиксальный, префиксально-
суффиксально-постфиксальный, сложносуффиксальный способы 
словообразования, сложение с префиксацией и суффиксацией, 
сращение с суффиксацией, сокращение с суффиксацией).  

2) словоизменительные (формообразующие) суффиксы служат для 
образования грамматических форм слова:                                          читать, 
писала, писавший. 

Суффикс 



Я устроил  удобное, мягкое лежбище. Налил свежей воды, 
подсыпал овса. Зверек сидел, все так же нахохлившись, и был 
совершенно равнодушен ко всему. Присел около клетки, и 
наши глаза встретились. Я встал и пошел в «таежную аптеку». 
Как назло, нужное мне лекарство не попадалось. Долго 
бродил по глубокому снегу и вернулся, неся в спичечном 
коробке еловые «слезки», — зверек сидел в той же позе. К еде 
и воде не прикоснулся. Шерстка на загривке нехорошо 
топорщилась. Это мне совсем не понравилось. Не опасаясь, я 
вытащил соболюшку из клетки и тут же, у себя на коленях, 
сделал охотничьим ножом небольшой разрез ранки. 
Брызнула темная кровь. Хвост шевельнулся. Глаза по-
прежнему пристально и с тоской смотрели на меня. Разогрев 
дыханием «слезки», я вложил их в ранку, а сверху прилепил 
тоненькую пленочку от бересты. Тихонько перенес в клетку. 
Закрывая дверку, неожиданно для себя сказал ей: «Ну, 
моя  красавица! Ну вот, теперь все будет хорошо». Сказал и 
ушел. 

К. Янковский 

 



Две основные функции суффиксов 
эмоционально-экспрессивной окраски 

Во-первых, они подчёркивают жизнеутверждающий, лирический 
тон рассказа, выражая чувства любви и привязанности главного 
героя ко всему живому. 

 

Во-вторых, «уменьшительные» суффиксы, которые используются в 
изображении предметов, находящихся рядом с героями 
рассказов, наделяются многозначностью. С одной стороны, они 
подчёркивают особое, трепетное отношение автора к тому, что он 
изображает. С другой — заставляют читателя сопереживать. 

Две основные функции суффиксов 



-ОВА-, -ЕВА-  

Если в 1 л. ед ч. настоящего или будущего простого времени глагол 
оканчивается на -ую, -юю, то в начальной форме и в форме прошедшего 
времени пишем -ова-, -ева- (заведовать - заведую, исповедовать - 
исповедую)  

-ЫВА-, -ИВА-  

Если в 1 л. ед ч. настоящего или будущего простого времени глагол 
оканчивается на -ываю, -иваю, то в начальной форме и в форме 
прошедшего времени пишем -ыва-, -ива- (откладывать - откладываю, 
рассматривать - рассматриваю)  

-ВА-   

Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вАть, -вАю, имеют перед 
суффиксом -ва- ту же гласную, что и в неопределенной форме без этого 
суффикса. (заливать - залить, преодолевать, преодолеваю - преодолеть) 

Суффиксы  глаголов 

Теория 



Суффиксы глаголов неопределенной формы (инфинитива)  
 
Суффикс глагольной основы 2 спряжения на -ить и суффикс глагольной основы 1 спр. 
отличаются.  
Необходимо запомнить некоторые исключения, где суффикс находится в 
безударной позиции:  
обидеть, видеть, ненавидеть, зависеть - и производных от них.  
 
Запомните: глаголы на -ЯТЬ:  
лаять, таять, каяться, веять, надеяться, лелеять, сеять, затеять, чуять, лаять, реять, 
блеять, кашлять 
 
глаголы на -ИТЬ:  
драить и клеить 
 

Суффиксы причастий и деепричастий прошедшего времени 
 
Чтобы безошибочно определить гласную перед суффиксом причастий                              
и деепричастий, необходимо понять, от какого глагола они образованы. 
(понадеявшийся, понадеявшись – от понадеяться) 
 
 

Важно!  
Обратите внимание на вид глагола, от которого образовано 
причастие или деепричастие (склеивающий образовано от 
склеивать, а не от склеить) 



Суффиксы 
 

-ЕНЬК-, -ОНЬК- 
 
Суффиксы не изменяются, не бывает -иньк-, -аньк- (сухонький, черненький). 
 

-ЕНСК-, -ИНСК- 
 
Суффикс -инск- пишется в прилагательных, образованных от основ, 
заканчивающихся на -ин, -и(ы), а(я). (Мытищинский, Екатерининский) 
 
В остальных случаях пишется суффикс -енск- (нищенский) 
 
Искл.: пензенский, коломенский, пресненский 
 

-К-, -СК- 
 
Суффикс -к- пишем, если прилагательное образовано от существительного                с 
основой на к, ц, ч или имеет краткую форму (немецкий, резкий – резок,             
мерзкий – мерзок, ткацкий). 
 
В остальных случаях пишем суффикс -ск- (французский, богатырский) 



Теория 

-ЧИВ-, -ЛИВ-                                                                                                             
Всегда пишется И (заботливый, заносчивый) 

-ОВ-,-ОВАТ- ,-ОВИТ-                                                                                                          
Пишутся после твердых согласных (деловой, красноватый, деловитый) 

-ЕВ- ,-ЕВАТ- ,-ЕВИТ-                                                                                                           
Пишутся после мягких согласных и ц (вечевой, сиреневатый, 
глянцевитый) 

-ИВ- ,-ЕВ-                                                                                                                                    
Под ударением пишется ИВ (красивый, правдивый)                                               
Без ударения пишется ЕВ (боевой, сиреневый) 

Искл. милостивый, юродивый 

-ИСТ-,-ЕСК-,-ЧЕСК-                                                                                                  
Единообразное написание (надрывистый) 

-ЧАТ-                                                                                                                                  
Всегда пишется а (створчатый, ступенчатый, решетчатый)                  

Запомнить: дощатый (от слова доска при помощи суффикса -ат-) 



Суффиксы существительных (могут 
чередоваться или быть неизменяемыми) 

-ИК- (-
НИК-,  
-ЧИК-) 

ИК 
 

-ИНК-  
 

-ИЗН-, 
-ИН-, 

-ИНСТВ-  
 

-ЕК-  
 

-ЕНК- -ЕСТВ- -ИЦ-  
 

-ИЧК-  
 

-ЕЦ-  
 

-ЕЧК-  
 

Пишем, 
если при 
изменен- 
ии по 
падежам 
сохраняет 
И (столик – 
столика, 
пальчик - 
пальчика) 
 

Пишется в 
именах 
существитель-
ных, 
образованных 
от слов, 
оканчиваю- 
щихся на -
ина(а) 
(горошинка-
горошина, 
завалинка – 
завалина)  
 

В этих 
суффиксах 
всегда 
пишется и, 
не бывает 
суффиксов 
-езн-, -ен- 
(белизна, 
желтизна, 
тишина, 
большинст
во, вышина) 
 

Пишем, 
если при 
изменении 
по 
падежам 
имеет 
беглый 
гласный 
(листочек- 
листочка, 
платочек – 
платочка, 
горошек – 
горошка) 
 

Пишется в 
остальных 
именах 
существит
ельных 
(вишенка, 
песенка)  
Искл. 
Горлинка 
 

Единообр
азное 
написа-  
ние 
(челове- 
чество, 
творчест-
во, 
студен- 
чество) 
 

В сущ. 
женского 
рода 
(владелица) 
и в сущ. ср. 
рода если 
ударение 
предшест-  
вует 
суффиксу 
(платьице, 
креслице 

В сущ. 
женского 
рода, 
образован- 
ных от слов с 
суффиксом -
иц- 
(лестничка 
(лестница), 
пуговичка 
(пуговица).  
 

В сущ. 
мужского 
рода (боец) 
и в сущ. 
среднего 
рода, если 
ударение 
падает на 
слог после 
суффикса 
(пальтецо, 
письмецо)  
 

В осталь- 
ных случаях 
(троечка, 
Ванечка, 
времечко) 
 



Суффиксы существительных 
 

Слова с суффиксом —ушк-, —чик-, —ечк— и другие 
показывают любовное, нежное отношение к тому или 
иному объекту, человеку. 
Поэтому особенно важны 
 
Слова с суффиксом —ик-обозначают 
принадлежность/какую-либо территориальную область. 
 
Слова с суффиксом —еньк-же основаны на оценке чего-
либо, например, миленько. 
Также важно отметить, что слова с суффиксом -
еньк- образуют именно формы, а не новые слова 



Теория 

-ОНЬК- , -ЕНЬК- 

После твёрдых согласных пишем -оньк- (лисонька) 

После мягких согласных, шипящих и гласных -еньк- (тученька, Зоенька) 

-ЧИК-  

После согласных т, д, с, з, ж (перевозчик, разносчик)  

-ЩИК-  

После остальных согласных (банщик, фонарщик) 

Суффиксы существительных со значением лица не меняются.  

-ИСТ- (шахматист), -НИК- (дворник), -НАВТ- (космонавт), 

-ЕЦ- (молодец),  -ЁР- (комбайнёр), -ТЕЛЬ- (учитель) 

-ЕН- пишем в разносклоняемых существительных (время, бремя, семя, вымя, 
стремя, пламя, племя, темя, знамя, имя)  

Например: семени, времени. 



-А- В наречиях с приставками из-, до-, с-                                 

(изредка, добела, снова)  

-О- В наречиях с приставками в-, на-, за-                                           
(вправо, наглухо, запросто) 

 

 

Слово «наречие» исконно образовано из двух частей: «на» и «речь» 

Наречие может образовываться от глагола, прилагательного, другого 
наречия, существительного и числительного  

Суффиксальный способ образования:                                                                               
от прилагательных с помощью суффикса –и-;                                                                      
от глагола с помощью суффиксов –ючи-,-учи-, -а-,-я-;                                                     
от качественного прилагательного с помощью суффиксов –о-, -е- 

 

Суффиксы наречий О А 

Окно - слово-помощник 



Теория 

О/Ё после шипящих в суффиксах прилагательных,                        
существительных, наречий 

Буква Ё:  

1) В глагольном суффиксе -ЁВЫВА- (выкорчевывать)  

2) В суффиксах существительных -ЁВК-, образованных от глаголов 
(ночевка)  

3) В суффиксе -ЁР- существительных (стажёр, дирижёр, ухажёр, 
монтажёр)  

4) В суффиксах полных и кратких страдательных причастий -ЁНН-, -ЁН- 
(прекращённый, прекращён)  

5) В суффиксах отглагольных прилагательных -ЁН- и в производных словах 
(копчёный, тушёный, копчёности, тушёнка)  

Буква О: 

1) В суффиксах существительных -ОК-, -ОНОК-, -ОНК- под ударением (пирожок, 
порошок, медвежонок, бумажонка, ручонка) 

2) В суффиксах прилагательных -ОВ-, -ОН- под ударением (камышовый, смешон)  

3) В суффиксах наречий под ударением (свежо, горячо) Искл. ещё 



Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. плутони..вый, форел..вый  

2. выздоравл..вать, овлад..вать  

3. весел..нький, приколоч..нный  

4. трущ..ба, туш..нка  

5. ключ..к, замоч..к 



Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. плутониевый, форелевый  

2. выздоравливать, овладевать  

3. веселенький, приколоченный  

4. трущоба, тушёнка  

5. ключик, замочек 

Ответ: 1,3 

 



Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. ослаб..вать, ливн..вый  

2. молод..нький, догадл..вый  

3. старш..нство, выздоров..ть  

4. француж..нка, снеж..нка  

5. еж..вый, парч..вый 

 



Укажите варианты ответов, в 
которых во всех словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. ослабевать, ливневый  

2. молоденький, догадливый  

3. старшинство, выздороветь  

4. француженка, снежинка  

5. ежовый, парчовый 

Ответ: 1,5 

 



Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. буш..вать, голуб..нький  

2. яблон..вый, прожорл..вый  

3. мешоч..к, ружь..цо  

4. глуб..на, старш..нство  

5. фламанд..кий, тка..кий 



Укажите варианты ответов, в 
которых в обоих словах одного ряда 
пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 

1. бушевать, голубенький  

2. яблоневый, прожорливый  

3. мешочек, ружьецо  

4. глубина, старшинство  

5. фламандский, ткацкий 

Ответ: 1,3,4 



Электронные источники 
1.Открытый банк заданий ЕГЭ ФИПИ: 

http://ege.fipi.ru/os11/xmodules/qprint/index.php?proj=AF0

ED3F2557F8FFC4C06F80B6803FD26 

2.Решу ЕГЭ: https://rus-ege.sdamgia.ru/ 

3.Четыре ЕГЭ: https://4ege.ru/russkiy/ 

4.Яндекс.Репетитор: 

https://yandex.ru/tutor/subject/?subject_id=3 

5.ЕГЭ рус: https://egerus.ru/test/trainer/list.html 

6.Сайт Захарьиной Е.А. https://saharina.ru/ege/ 

7.Рустьюторс: https://rustutors.ru 
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